
Son más de $6.000 millones
traspasados a la fundación Pro-
cultura desde diversas reparti-
ciones públicas los que son in-
vestigados por el Ministerio
Público. En ese sentido, varios
de los testigos e imputados han
dado sus testimonios policiales
sobre el caso. 

María Constanza Gómez, re-
presentante legal de la funda-
ción, declaró durante dos días,
19 y 20 de diciembre. Su cerca-
nía con uno de los fundadores
de la organización, el psiquia-
tra Alberto Larraín, se dio a
principios de los 2000, a través
de la exesposa de este, Josefina
Huneeus, a quien definió como
una de sus mejores amigas. 

Sobre su participación en la
fundación, Gómez comentó
que no recuerda cómo se dio el
contacto en específico, pero
que, “en el año 2012, Alberto
Larraín me invita a sumarme a
una fundación que había for-
mado junto a Ilonka Csillag de
nombre ‘Procultura’, propo-
niéndome hacerme cargo de la
apertura de un nuevo departa-
mento que se enfocara en el de-
sarrollo social, por cuanto hasta
ese momento Procultura desa-
rrollaba en su mayoría proyec-
tos culturales con relación a la
restauración de patrimonio, en
el contexto del terremoto del
año 2010”. 

Gómez dijo que renunció en
2013 para asumir un cargo en
otra organización. Sin embar-
go, volvió en 2016, notando que
hubo un crecimiento en la enti-
dad. “A mi retorno en el año

2016, la fundación Procultura
había crecido, siguiendo la mis-
ma estructura”, pero añadien-
do nuevos trabajadores.

Regreso a la fundación

La representante también
asegura que tras la renuncia de
Ilonka Csillag, en 2018, cambió
la administración de la funda-
ción. “Alberto Larraín, previo a
la salida de Ilonka, él era el di-
rector ejecutivo; no obstante, la
última decisión respecto al de-
sarrollo de proyectos u otras
gestiones era determinada por
Ilonka Csillag, es decir, existe
un funcionamiento de la es-
tructura de la fundación Pro-
cultura antes de la salida de
Ilonka Csillag en el año 2018 y
otra reestructurada por Alberto
Larraín posterior a la salida de
Ilonka”. Además, ese mismo
año, María Constanza Gómez
es designada como represen-
tante legal.

“Luego de asumir la repre-
sentación legal de la fundación,

Alberto Larraín reestructura su
funcionamiento, dividiendo
Chile en tres macrozonas (nor-
te, centro y sur): norte, a cargo
de José Tomás Gatica; centro, a
cargo de Fernanda González, y
sur, por mi persona. Esto, debi-
do a que Alberto tenía como
plan el crecimiento de la funda-
ción, con el objetivo de abarcar
todas las regiones del país al
2025”. 

Gómez detalló que “la forma
de operar en las regiones” sería
“a través de la ejecución de pro-
yectos, o en su defecto, a través
de personas que compartieran
las cualidades de la fundación y
tuvieran la capacidad de levan-
tar proyectos”.

Por otro lado, los investiga-
dores también preguntaron so-
bre las determinaciones econó-
micas que se tomaban para la
fundación. En ese contexto, Gó-
mez respondió que “las deci-
siones financieras eran toma-
das por Alberto Larraín”, y que
era él “quien decidía qué terri-
torio se priorizaba, qué iniciati-
va se priorizaba y las decisiones
financieras, lo que incluía
arriendo y adquisición de in-
muebles”. 

También indicó que “no se
pusieron a disposición ningún
tipo de recursos para (el dipu-
tado) Diego Ibáñez ni para
campañas políticas en gene-
ral”. No obstante, comentó que
“en el año 2022 o 2023 coincidí
en una ocasión con Diego Ibá-
ñez en la casa de Alberto La-
rraín en la comuna de Ñuñoa,
instancia no laboral en que Die-
go, que sé que es amigo de Al-
berto, pasó por esta”.

Constanza Gómez trabajó en Procultura desde 2012: 

Representante legal declara
que “decisiones financieras
eran tomadas por Larraín”
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Los investigadores también indagaban el posible traspaso de
recursos al diputado Diego Ibáñez.

“Alberto tenía como
plan el crecimiento
de la fundación, con
el objetivo de
abarcar todas las
regiones del país al
2025”.
EXTRACTO DE DECLARACIÓN DE

MARÍA CONSTANZA GÓMEZ,
REPRESENTANTE LEGAL DE

PROCULTURA

Alberto Larraín,
fundador de Procultura,
tiene calidad de imputado
en el caso Convenios. 
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Uno de los datos desconoci-
dos hasta ahora es cuánto serán
los recursos asignados para la
realización de la primaria presi-
dencial del próximo 29 de junio,
la que solo fue declarada por el
oficialismo, al inscribir a sus
cuatro candidatos.

Consultado el Servicio Electo-
ral (Servel), respondió a “El
Mercurio” que el presupuesto
asignado a las primarias supera
los $27 mil millones (ver info-
grafía). Un aspecto a considerar
es que los antecedentes dados
por el Servel suponen primarias
parlamentarias y presidenciales,
por lo que el costo de las que
efectivamente se realizarán, la
presidencial del oficialismo, de-
bería resultar de un cálculo pos-
terior, aunque, los montos más
altos, como la transmisión segu-
ra de datos, no suelen variar.

El oficialismo inscribió la pos-
tulac ión de Carol ina Tohá
(PPD), Jeannette Jara (PC), Jaime
Mulet (regionalista) y Gonzalo
Winter (Frente Amplio); es de-

cir, los recursos fiscales asigna-
dos serán para resolver esa pri-
maria, porque la oposición, en
específico Chile Vamos, desistió
de hacer la suya, proclamando a
Evelyn Matthei su abanderada
mediante acuerdos de sus órga-
nos partidarios, de Evópoli, la
UDI y RN, respectivamente.

“La democracia
cuesta”, es la frase
más reiterada cuan-
do se da cuenta de
los recursos necesa-
rios para hacer even-
tos electorales como
una primaria. En el
caso de la elección
del 29 de junio, podrán votar los
militantes de los cuatro partidos
que llevan postulantes, así como
los independientes, vale decir, las
personas que no están inscritas en
otra colectividad distinta a las con-
vocantes. Se estima entonces que
el padrón de votantes para la pri-
maria oficialista estará en torno a
los 14 millones de ciudadanos con
opción de sufragar; pero se pro-
yecta una participación en torno a
los 2 millones o más de personas.

De todas maneras, el Servel de-
be trabajar considerando la parti-
cipación total de personas con de-
recho a hacerlo, lo que redunda en
el alto presupuesto asignado, afir-
man expertos electorales. De no
ser así, es decir, proyectar menos
de los que voten, provocaría un
descalabro y un riesgo que no

pueden correr.
En el detalle, efecti-

vamente, el monto
más elevado es el des-
tinado al servicio de
red de telecomunica-
ciones, el que alcanza
los $7.120 millones; le
sigue lo asignado al

traslado de cajas, sobres y afiches,
por $4.289 millones. Le siguen
otros $3.417 millones para el con-
cepto de ayudantes técnicos, dele-
gados y asesores.

“Unidad por Chile”

Para la primaria de fines del
próximo mes se inscribió el pacto
“Unidad por Chile”, del que for-
man parte el Partido Socialista, el
Frente Amplio, el Partido Liberal,

la Federación Regionalista Verde
Social, el Partido por la Democra-
cia, el PR, el Partido Comunista y
Acción Humanista. Declarando
cuatro postulantes a La Moneda.

El día de la elección primaria, la
votación funcionará así: A todos
los electores se les entregará una
cédula electoral única. Además, la
presidenta del Servel, Pamela Fi-
gueroa, informó, “aunque la par-
ticipación es voluntaria, hay más
de 110 mil vocales de mesa que sí
estarán obligados a asistir, quie-
nes serán designados por las jun-
tas electorales. Los vocales de me-
sa y miembros de colegios escru-
tadores se podrán conocer a partir
del 7 de junio, mismo día en que
se informarán las mesas y locales
de votación”.

Se indicó, por el Servel, que
quienes no cumplan con su obliga-
ción de ser vocal de mesa, pueden
ser sancionados con multas de en-
tre 2 UTM y 8 UTM, es decir, entre
$137.000 y más de $549.000.

En cuanto a la conformación
del padrón electoral para la pri-
maria, contiene a más de 15 mi-
llones de electores, y actualmen-

te se está procesando, por parte
del Servicio, la información que
incluye cambios de domicilio
electoral y otras actualizaciones
realizadas hasta el 30 de abril.

Quien resulte elegido en esa
primaria, pasará a la papeleta de
la elección presidencial de no-
viembre, junto con el resto de
candidatos en competencia.

Según información a la que accedió “El Mercurio”, vía consulta al Servel:

Sobre $27 mil millones es el
presupuesto asignado a la
primaria presidencial oficialista
por parte del Estado

RIENZI FRANCO

Por primera vez, desde la entrada en vigor de la ley, solo habrá una elección de ese
tipo y no dos, como usualmente era, en que se presentaban dos bloques políticos.

COMICIOS
La primaria presidencial

oficialista está
convocada para el

próximo 29 de junio.

POLÍTICA

El pasado 19 de diciembre,
desde las 15:00 horas, la exes-
posa de Alberto Larraín y psi-
quiatra infanto-juvenil, Josefi-
na Huneeus (43), comenzó a
prestar declaración en calidad
de imputada y en presencia de
sus abogados. 

Comentó que durante 2004
comenzó una relación con La-
rraín —también psiquiatra—,
la que culminó definitivamente
en 2021 tras divorciarse. Hune-
eus negó tener nexos con la fun-
dación Procultura, pero co-
mentó conocer a “todas las per-
sonas”, entre ellas, a varios di-
rectivos y representantes como
“a Ilonka Csillag; a la que fue su
representante legal desde el
2018, mi mejor amiga, Constan-
za Gómez Cruz”. También afir-
mó conocer a los miembros del
último directorio, “a Allan Mix
Vidal, presidente del directorio
de la Fundación, a las directoras
María Eugenia Sabbach Vidal e
Ingrid Koch”.

Sin embargo, comentó que
las decisiones en el directorio
no pasaban por los anterior-
mente mencionados, sino que
por Larraín. “Alberto hacía y
deshacía todo él mismo; en mi
opinión, era un directorio de

papel, ya que no sabía nada de
las cosas que se realizaban y
menos de gestión cultural, pues
no era el rubro de ellos. Esta
concepción la tengo porque co-
nozco a las personas del direc-
torio de hace muchos años.
Además, no había modelo de
negocios más que en la cabeza

de Alberto, casi no tenían reu-
niones de directorio y creo que
ni siquiera existían actas de las
reuniones”.

n El padre del psiquiatra
compró una casa “para que
la fundación se la
arrendara”

Los investigadores le pre-
guntaron a Huneeus si había al-
go que le llamara la atención
respecto de Procultura. En ese
marco, respondió: “Sí. Una tie-
ne que ver con que el padre de
Alberto, del mismo nombre,
quien compró una casa en Li-
mache que después se la arren-
daba a la Fundación Procultu-
ra, en definitiva, compró la casa
para que la fundación se la
arrendara”. Además, detalló
que existía un estafeta y chofer
de nombre Enrique, “quien ha-
cía las veces de asistente perso-
nal de Alberto en horario hábil
e inhábil”.

De igual forma, Huneeus se-
ñaló que algunos familiares tra-
bajaron en “proyectos específi-
cos” para la fundación. Por
ejemplo, mi prima Macarena
Huneeus Cuadra los asesoró en
temas de redes sociales y tam-
bién mi cuñada, Bernardita Ca-
nals Cavagnaro, quien asesoró
para un proyecto en la Munici-
palidad de Las Condes, en un
estudio de salud mental en los
colegios de este municipio”.

n Vínculo con el 
Presidente

Huneeus también fue con-
sultada por el vínculo de La-
rraín con el Presidente Gabriel
Boric. La mujer detalló que am-
bos se conocieron “en un con-
texto político” y que el psiquia-
tra asesoró a Boric en temas de
salud mental cuando este era
diputado. De la misma forma,
conoció a Irina Karamanos, ex-
pareja del mandatario, que tra-
bajó en la fundación Procultu-
ra. Los investigadores también
indagaron si Larraín fue son-
deado como eventual ministro,
a lo que Huneeus contestó: “Sé
que estaba en algunas listas de
ministerios. De hecho, a mí me
preguntaron mi opinión de él y
no di una buena referencia.
Creo que es una persona que
vela por sus propios intereses y
en ese aspecto no es política-
mente funcional”.

Declaración de Josefina Huneeus

Exesposa de fundador
de Procultura: “Era un
directorio de papel”

La mujer fue consultada sobre su conocimiento de la
fundación y sus vínculos con el Presidente Boric. 
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La psiquiatra Josefina Huneeus
estuvo con el fundador de Procultu-
ra entre 2004 y 2021. 

n “Me asusté”: el temor tras la
renuncia de Miguel Crispi 
Una conversación del 11 de marzo entre Josefina Huneeus y su

madre, Marta Lagos, revela la preocupación tras la renuncia de
Miguel Crispi como jefe de asesores de La Moneda. Así quedó en
evidencia en un informe de la PDI, que da cuenta de que “en el
transcurso del período legal de interceptación, ha arrojado informa-
ción de interés criminalístico respecto de otro hecho indagado y que
es de público conocimiento, específicamente, lo investigado por el
Ministerio Público”, referido a la compraventa de la casa del expre-
sidente Allende. 

En la comunicación interceptada, Lagos le explica que Crispi
renunció (el 10 de marzo), “porque resulta que él fue una de las
personas que consultaron cuando la Isabel Allende pidió que se
comprara la casa, y él dijo que no era una mala idea, como que le dio
el vamos. Él no vio la parte legal, pero él podría haber parado eso el
primer día y no lo hizo”. 

Lagos también añade que “tenía muchos problemas este gallo,
pero ayer salió (renunció) más que todo por su involucramiento en el
caso de la casa”. 

A lo anterior, Huneeus le comentó: “Ya, que me asusté, porque si
salió por Procultura, la cuestión se viene (no se escucha)”. 

La madre le respondió: “Por supuesto que mencionaron los conve-
nios, Monsalve y todas las otras cuestiones que hizo, la señora que le
consiguieron la pega…”.
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